



CIENCIA La máquina que aprende sola a ganar al ajedrez y al Go **P24**



LIBERTADORES Luchas intestinas por el control de las barras bravas **P33**

La detención de la hija del fundador de Huawei enfrenta a China y EE UU

Washington pide a Canadá la extradición de la descendiente del fundador de la empresa y Pekín exige que sea liberada

P. GUIMÓN / X. FONTDEGLORIA
Washington / Pekín
Canadá anunció el miércoles que Meng Wanzhou, alta ejecutiva e hija del fundador del fabricante chino de móviles Huawei, fue detenida el sábado en Vancouver por violar supuestamente las sanciones impuestas por Estados Unidos a Irán. El arresto eleva la tensión entre Pekín y Washington, que mantienen una débil tregua en su guerra comercial, pues EE UU ha solicitado la extradición de Meng, mientras que el Gobierno chino exigió ayer su liberación.

El riesgo de que la detención complique la guerra comercial de China y EE UU, tras las señales de reconducción de los últimos días, motivó ayer caídas en los mercados internacionales. El arresto, de hecho, se produjo el mismo día en que Donald Trump y el presidente chino, Xi Jinping, cenaban en Buenos Aires en el marco de la cumbre del G20 y acordaban una tregua comercial hasta el 1 de marzo.

Huawei se convirtió recientemente en el segundo mayor fabricante del mundo de teléfonos inteligentes, superando a Apple y solo por detrás de la surcoreana Samsung. El diario canadiense *The Globe and Mail*, que adelantó la noticia, señala que la detención está vinculada con una supuesta violación de las sanciones estado-

Las Bolsas caen por miedo a una guerra comercial **P35**

unidenses contra Irán. Al parecer, Huawei pudo enviar productos elaborados en suelo estadounidense a Irán, rompiendo con ello las normas del embargo que pesa sobre Teherán. **PÁGINAS 2 Y 3**

El modelo de Hugo Chávez ha sumido a Venezuela en una crisis inédita

Dos décadas de declive chavista

MAOLIS CASTRO, **Caracas**
El 6 de diciembre de 1998, Hugo Chávez ganó las elecciones venezolanas. Hoy, tras 20 años de chavismo en el poder, Venezuela está en ruinas. Expropiaciones, la quiebra de Petróleos de Venezuela (PDVSA) y el desplome financiero han situado al país entre las economías en peor situación del mundo. La principal causa es

la hiperinflación y, aunque los datos oficiales son ocultados por el Gobierno venezolano, el Fondo Monetario Internacional pronostica que los precios crecerán el año que viene a una tasa inimaginable del 10.000.000%. Pocos empresarios hallan rentable operar en el país y se calcula que un 20% de los comercios no abrirán sus puertas en enero. **PÁGINA 4**



MÁS INICIATIVA PRIVADA EN CUBA. El Gobierno cubano ha suavizado de forma sorpresiva un conjunto de normas que restringían el trabajo por cuenta propia. En la imagen, un conductor de bicitaxi mira su teléfono móvil, ayer en La Habana. / YAMIL LAGE (AFP) **PÁGINA 9**

Santa Claus, en el Congreso mexicano

Los alcaldes piden a la Cámara en Navidad financiar sus proyectos

PABLO FERRI, **México**
Cada mes de diciembre, los alcaldes mexicanos y sus equipos se desplazan a la capital del país con una misión clara. Saben que para el día 15 el Congreso tiene que tener aprobado los presupuestos, así que su objetivo es conseguir que los legisladores incluyan una partida para la rotonda, el gimnasio, el asfaltado o cualquier otra obra que necesita su ciudad. La misión no es fácil. Son conscientes de que les espera una larga cola a la puerta de la Cámara para recoger un número que les dé acceso al interior, donde esperan poder reunirse con algún miembro de la Comisión de Presupuestos y Cuenta Pública. **PÁGINA 5**

Oposición feminista a que el poeta dé nombre al aeródromo de Santiago

¿Aeropuerto Neruda o aeropuerto Mistral?

JAVIER SÁEZ LEAL, **Santiago de Chile**
La moción parlamentaria para rebautizar el aeropuerto internacional de Santiago de Chile con el nombre de Pablo Neruda ha generado controversia. Grupos feministas que reprochan el mal comportamiento del escritor con las mujeres se han

opuesto y han incluido una propuesta de nombre alternativo: el de la también poeta Gabriela Mistral. Mientras se resuelve la polémica, el aeropuerto internacional de Santiago seguirá llamándose Comodoro Arturo Merino Benítez, padre de la aviación chilena. **PÁGINA 26**

“Llamadme Ismael, hace unos años, no importa cuánto hace exactamente...”



La referencia cultural de EL PAÍS
CADA SÁBADO, CON EL PAÍS

El Rey avala la vigencia de la Constitución española en su 40º aniversario

MIGUEL ALBEROLA, **Madrid**
El rey español, Felipe VI, reivindicó ayer la plena vigencia de la Constitución de 1978 como “un mandato permanente de concordia”, aunque instó a sumar a sus logros los cambios en la vida de los ciudadanos, pues España “ya no es la de hace 40 años”. Los actos en el Congreso se convirtieron en un homenaje al rey emérito Juan Carlos I. **PÁGINAS 14 A 17**